
Procès-verbal de la réunion ordinaire du Conseil 
Date : Le mardi 26 octobre 2021 
Heure : 19 h 
Lieu :  En virtuel via Teams 

PRÉSENCES 
Conseillères et conseillers scolaires : 
Julie Allen 
Claude Berthiaume 
André Bidal, président 
Josée Bisson 
Garry Bruneau 
Normand Courtemanche 
Louise Essiembre 
Marc Larochelle 
Marcel Legault 
Roger Lemoyne 
Suzanne Salituri, vice-présidente 
Élèves conseillers : 
Benjamin Dennie 
Mia Toner 
Membres du personnel : 
Maryse Barrette, surintendante d’affaires et de finances 
Paul de la Riva, directeur du Service des communications et des relations externes 
Tracey-Lynn Foucault, surintendante de l’éducation 
Paul E. Henry, directeur de l’éducation et secrétaire-trésorier (en présentiel) 
Michel Lavergne, directeur de l’école Saint-Joseph (Wawa) 
Lorraine Mainville, adjointe exécutive 
Stéphanie McGregor, direction adjointe de l’école Saint-Joseph (Wawa) 
Tracy Rossini, directrice exécutive de l’apprentissage 
Tammy Séguin, surintendante de l’éducation 

ABSENCE MOTIVÉE 
Conseiller scolaire : 
Marcel Montpellier  
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1. OUVERTURE DE LA SÉANCE 

M. Bidal ouvre la séance à 18 h 01 avec la reconnaissance du territoire autochtone. 

2. APPEL NOMINAL 

M. Henry note que M. Lemoyne accusera un retard. 

PROPOSÉ PAR : Mme Essiembre RÉSOLUTION : 21-90 
APPUYÉ PAR : M. Larochelle ADOPTÉE 

« QUE le Conseil consigne l’absence motivée de M. Marcel Montpellier au procès-
verbal de la réunion ordinaire du Conseil tenue le 26 octobre 2021. » 

3. ADOPTION DE L’ORDRE DU JOUR 

M. Henry souligne l’omission d’une motion portant sur un offre d’achat et de vente d’une 
partie d’un terrain scolaire qui découlera du comité plénier à huis clos. 

Mme Bisson demande d’ajouter annulation de routes d’autobus sous Période de questions.  

PROPOSÉ PAR : Mme Salituri RÉSOLUTION : 21-91 
APPUYÉ PAR : M. Larochelle ADOPTÉE 

« QUE le Conseil approuve l’ordre du jour de la réunion ordinaire du 26 octobre 2021 
tel que révisé. » 

4. DÉCLARATION DE CONFLITS D’INTÉRÊTS 

Sans objet 

5. COMITÉ PLÉNIER À HUIS CLOS 

PROPOSÉ PAR : M. Courtemanche RÉSOLUTION : 21-92 
APPUYÉ PAR : M. Legault ADOPTÉE 

« QUE le Conseil se constitue en comité plénier à huis clos à 18 h 08 présidé par  
Mme Salituri, pour traiter de questions conformément à l’article 207(2) de la Loi sur 
l’éducation. » 

M. Lemoyne intègre la réunion à 18 h 25. 
 
La séance à huis clos est levée à 19 h 09. La séance publique reprend à 19 h 15. 

6. PRIÈRE 

M. Bidal récite la prière du mois d’octobre qui porte sur le Fruit de l’Esprit : Bonté. 
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7. PRÉSENTATION 

7.1. École Saint-Joseph (Wawa) 

Mme Séguin accueille M. Michel Lavergne, directeur de l’école Saint-Joseph, et  
Mme Stéphanie McGregor, direction adjointe. La présentation porte sur l’acquisition des 
habitudes et des compétences nécessaires du XXIe siècle. 

M. Henry demande quel impact le déploiement 1 : 1 a-t-il eu sur la réussite des élèves? 

M. Lavergne souligne l’importance du déploiement 1 : 1 afin que chaque élève ait un 
outil technologique. Les élèves de tous les niveaux ont accès à diverses applications, p. 
ex., apprentissage par le jeu pour les petits, différentiation en littératie et numératie. Les 
plus grands développent des stratégies de communications efficaces et d’organisation. Il 
est confiant que les finissantes et les finissants sont outillés pour réussir au post-
secondaire ou sur le marché du travail. 

M. Lemoyne remercie M. Lavergne de tout le beau travail accompli au sein de l’école 
Saint-Joseph et il est confiant que les parents en sont fiers. 

8. ADOPTION DU PROCÈS-VERBAL 

− Réunion ordinaire du Conseil du 28 septembre 2021 

M. Bidal note que M. Bruneau avait laissé un message sur son répondeur qu’il motivait son 
absence et demande de réviser le procès-verbal pour refléter ceci. 

PROPOSÉ PAR : Mme Salituri RÉSOLUTION : 21-93 
APPUYÉ PAR : Mme Bisson ADOPTÉE 

« QUE le Conseil approuve le procès-verbal de la réunion ordinaire du Conseil tenue le 
28 septembre 2021 tel que révisé. » 

9. SUIVI DÉCOULANT DU PROCÈS-VERBAL 

Sans objet 

10. AFFAIRES SUR LE PLAN PROVINCIAL 

10.1. MÉO - Consultation : Renforcer la responsabilité des conseillères et  
conseillers scolaires 

M. Bidal invite les membres à compléter le sondage dont la date de clôture est le 1er 
novembre 2021. Il a acheminé aux membres par courriel la note de service de l’AFOCSC 
avec les réponses proposées.  

https://www.ontario.ca/fr/page/consultation-renforcer-la-responsabilite-des-conseilleres-et-conseillers-scolaires
https://www.ontario.ca/fr/page/consultation-renforcer-la-responsabilite-des-conseilleres-et-conseillers-scolaires
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Mme Salituri note l’importance de compléter le sondage. L’AFOCSC tentera de réaligner 
les codes de conduite de ses huit conseils scolaires catholiques membres.  

M. Henry note que le Conseil est déjà dans une bonne position en ayant un code de 
conduite bien rodé. 

10.2. AFOCSC – tableau des suivis du CA du 7 octobre 2021 

Mme Salituri fait un survol des suivis importants de la dernière réunion du comité 
d’administration de l’AFOCSC. Il est prévu, si tout va bien au niveau de la pandémie, que 
le congrès annuel 2022 sera en présentiel à Toronto. La première réunion du Sénat des 
élèves provincial aura lieu le 3 novembre prochain. Elle et M. Berthiaume ont participé 
au « Town Hall meeting ».  

10.3. FNCSF – Rapport annuel 2020-2021 / congrès virtuel du 28 au 30 octobre 2021 

Le rapport annuel est déposé à titre informatif. M. Bidal est inscrit pour participer de même 
que M. Berthiaume, Mme Essiembre, Mme Salituri et M. Henry. 

10.4. AFO – Rapport annuel 2020-2021 / congrès virtuel du 25 au 30 octobre 2021 

Le rapport annuel est déposé à titre informatif. M. Courtemanche est le délégué 
mandataire du CSC Nouvelon à l’assemblée générale annuelle. Il a participé à quelques 
webinaires à date, dont un sur l’actualité politique de l’Ontario français. 

11. ÉTUDE DES RECOMMANDATIONS DES COMITÉS 

11.1. Comité plénier à huis clos 
 
Mme Salituri présente le rapport de la séance tenue à huis clos. 

− Vente d’une partie de propriété 

PROPOSÉ PAR : M. Bidal RÉSOLUTION : 21-94 
APPUYÉ PAR : M. Larochelle ADOPTÉE 

« QUE le Conseil scolaire catholique Nouvelon accepte l’offre de la Ville du Grand 
Sudbury au montant de 6 700 $ pour la partie de terrain situé au 261, avenue 
Notre-Dame, Sudbury selon les modalités du contrat d’achat et de vente. » 

− Consortium du Centre Jules-Léger 

M. Courtemanche demande une précision quant à la membriété.  

M. Henry précise que six des membres sont choisis par l’AFOCSC (3) et l’ACÉPO (3) et leur 
mandat se termine le 14 novembre 2022, comme celui des conseillères et conseillers 

https://online.1stflip.com/dskb/3gen/
https://mandrillapp.com/track/click/30933906/newsletters.yapla.com?p=eyJzIjoiZXp1MXgtTXp2ZURzdEJBZFlQNE9DdVAyTTJRIiwidiI6MSwicCI6IntcInVcIjozMDkzMzkwNixcInZcIjoxLFwidXJsXCI6XCJodHRwczpcXFwvXFxcL25ld3NsZXR0ZXJzLnlhcGxhLmNvbVxcXC9zdGF0c1xcXC90cmFja2VyXFxcL3RcXFwvdEhEYXVpbW4wN1NpcEoxYmliaVBrMHJXXFxcL2NcXFwvbWVtZjJOcVhZbUxIbWYwNGtKcTZ4aEdxXCIsXCJpZFwiOlwiYmEwOGM1NGE4YmRiNDUzYjk4ZDBiMTlhMmViYmUzOTdcIixcInVybF9pZHNcIjpbXCI4NmMxMGVlNjJiZDk5NjUyZjI2NTM5ZjI4NWMxZjQzNTI1MGZkYmZkXCJdfSJ9
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scolaires. Nos représentantes sont Mme Suzanne Salituri, Mme Mélinda Chartrand et  
Mme Joanne Lacombe. 

PROPOSÉ PAR : Mme Essiembre RÉSOLUTION : 21-95 
APPUYÉ PAR : M. Bidal ADOPTÉE 

« ATTENDU QUE Parents partenaires en éducation (PPE) a transformé sa structure 
de membriété afin d’inviter les Comités de participations des parents (CPP) des 
12 conseils scolaires de langue française de l’Ontario et du Consortium Centre 
Jules-Léger (CCJL) à devenir membres en règle de l’organisation; 

QUE les Comités de participation des parents (CPP) sont les premiers 
mobilisateurs et représentants des comités de parents de chaque école; 

QUE les CPP sont partenaires incontournables des conseils scolaires; 

QUE le CPP du Conseil scolaire catholique Nouvelon désire devenir membre de 
PPE afin de contribuer à la mission de l’organisme provincial d’informer, de 
soutenir et d’outiller les parents dans leur rôle de premier éducateur et à 
défendre leurs intérêts collectifs; 

QUE le CPP du CSC Nouvelon adhère à la mission et à la vision de PPE. 

IL EST RÉSOLU QUE le CPP du CSC Nouvelon adhère à titre de membre en règle de 
PPE et en paie la cotisation. » 

11.2. Comité de leadership en éducation catholique 

M. Berthiaume présente le rapport. 

− Procès-verbal de la réunion du 8 octobre 2021 

PROPOSÉ PAR : M. Courtemanche RÉSOLUTION : 21-96 
APPUYÉ PAR : Mme Salituri ADOPTÉE 

« QUE le Conseil reçoive à titre informatif le procès-verbal de la réunion du 
Comité de gouvernance tenue le 10 septembre 2021. » 

− Cycle annuel de révision des politiques 

PROPOSÉ PAR : M. Legault RÉSOLUTION : 21-97 
APPUYÉ PAR : Mme Allen ADOPTÉE 

« QUE le Conseil approuve les politiques selon le cycle de révision (statu quo) : 
• GOU 29.0 Engagement envers les élèves et leurs parents ou tuteurs 
• GOU 30.0 Optimisation du temps d’apprentissage 
• GOU 34.0 Prix de contribution exceptionnelle » 

http://docs.nouvelon.ca/doc/DA/GOU29_00.docx
http://docs.nouvelon.ca/doc/DA/GOU30_00.docx
http://docs.nouvelon.ca/doc/DA/GOU34_00.docx
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11.3. Comité consultatif pour l’enfance en difficulté 

M. Bisson présente le rapport. 

− Procès-verbal de la réunion du 12 octobre 2021 

PROPOSÉ PAR : Mme Salituri RÉSOLUTION : 21-98 
APPUYÉ PAR : Mme Bisson ADOPTÉE 

« QUE le Conseil reçoive à titre informatif les procès-verbaux de la première et 
deuxième réunion du Comité consultatif pour l’enfance en difficulté tenue le 
12 octobre 2021. » 

11.4. Comité d’affaires et des relations de travail 

M. Bidal présente le rapport. 

− Procès-verbal de la réunion extraordinaire du 21 octobre 2021 

PROPOSÉ PAR : M. Berthiaume RÉSOLUTION : 21-99 
APPUYÉ PAR : M. Lemoyne ADOPTÉE 

« QUE le Conseil reçoive à titre informatif le procès-verbal de la réunion 
extraordinaire du Comité d’affaires et des relations de travail tenue le 21 octobre 
2021. » 

− Demande de transport scolaire 

PROPOSÉ PAR : M. Larochelle RÉSOLUTION : 21-100 
APPUYÉ PAR : Mme Allen DÉFAITE 

« QUE le Conseil scolaire catholique Nouvelon refuse la demande de transport 
d’Espanola d’un parent puisque l’adresse du domicile est à l’extérieur des 
frontières de l’école secondaire du Sacré-Cœur, l’école fréquentée par son 
enfant. » 

M. Bidal demande de se constituer en comité plénier à 20 h 02. Mme Salituri prend lors le 
fauteuil de la présidence.  

À la suite de discussions, un vote inscrit confirme la motion défaite. La majorité des 
membres ont voté en faveur d’approuver la demande de transport. 

M. Henry note qu’une lettre officielle sera acheminée de son bureau au parent pour lui 
faire part de la décision du Conseil. Mme Barrette assurera le suivi auprès du Consortium 
de transport des élèves de Sudbury pour organiser le transport. Il y aura un certain délai. 

M. Bidal reprend le fauteuil de la présidence à 20 h 55. 
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11.5. Sénat des élèves 

M. Henry présente le rapport. Il préside la première réunion en raison des questions 
administratives. Les membres recevront sous peu un manteau visant à promouvoir le 
Sénat des élèves auprès de leurs pairs. À titre d’élèves conseillère/conseiller, Mia Toner 
et Benjamin Dennie siègeront au Sénat des élèves de l’AFOCSC. Les directions de 
l’éducation participeront au début de la première réunion le 3 novembre 2021 afin de 
se présenter. 

− Procès-verbal de la réunion du 14 octobre 2021 

PROPOSÉ PAR : Mme Salituri RÉSOLUTION : 21-101 
APPUYÉ PAR : M. Lemoyne ADOPTÉE 

« QUE le Conseil reçoive à titre informatif le procès-verbal de la réunion du 
Sénat des élèves tenue le 14 octobre 2021. » 

11.6. Réunion inaugurale 

M. Henry recommande de devancer la réunion inaugurale de 18 h à 15 h 30 le 
3 décembre 2021 étant donné que la réunion sera en virtuel. De plus, Mgr Thomas 
Dowd a confirmé sa disponibilité pour participer et célébrer la messe. 

M. Bidal propose de débuter à 16 h afin d’accommoder les membres qui travaillent.  

− Procès-verbal de la réunion extraordinaire du 21 octobre 2021 

PROPOSÉ PAR : Mme Salituri RÉSOLUTION : 21-102 
APPUYÉ PAR : Mme Essiembre ADOPTÉE 

« QUE le Conseil approuve de devancer la réunion inaugurale de 18 h à 16 h le 
3 décembre 2021. » 

RÉSULTAT DU VOTE INSCRIT EN FAVEUR CONTRE ABSTENTION 

Julie Allen X   

Claude Berthiaume X   

André Bidal   X  

Josée Bisson  X  

Garry Bruneau X   

Normand Courtemanche  X  

Louise Essiembre  X  

Marc Larochelle X   

Marcel Legault  X  

Roger Lemoyne  X  

Marcel Montpellier    

Suzanne Salituri  X  

TOTAL 4 7  
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11.7. Réunion ordinaire du mois de janvier 

M. Henry recommande de devancer la réunion du 25 au 18 janvier 2022 afin de 
permettre à Mme Barrette et lui de participer à une série de réunions du CODE de du 
COSBO du 25 au 28 janvier 2022. 

M. Bidal propose de plutôt repousser la réunion au 31 janvier 2022.  

Mme Allen indique qu’elle devra motiver son absence parce qu’elle enseigne les lundis 
soir.  

Mme Essiembre indique qu’elle a un conflit d’horaire le 18 janvier 2022.  

M. Bidal préfère attendre à la fin du mois de janvier. 

M. Henry prend en note l’absence motivée de Mme Allen. 

− Procès-verbal de la réunion extraordinaire du 21 octobre 2021 

PROPOSÉ PAR : Mme Salituri RÉSOLUTION : 21-103 
APPUYÉ PAR : M. Lemoyne ADOPTÉE 

« QUE le Conseil approuve de repousser la réunion ordinaire du 25 au 31 janvier 
2022. » 

12. RAPPORT DES ÉLÈVES CONSEILLERS 

12.1. Districts d’Algoma et de Manitoulin 

Benjamin Dennie est content que les activités apportent une certaine normalité au sein 
des écoles; il ressort du thème annuel l’élément de « Rebâtir ». Il souligne la sortie en 
plein air au lac « Orphan » où les élèves de l’école Saint-Joseph (Wawa) ont parcouru 
plusieurs kilomètres sur la piste dans le bois. Les célébrations de la Parole se font en 
virtuel.  

12.2. District de Sudbury 

Mia Toner partage de belles photos des activités dans les écoles de sa région. Toutes les 
écoles ont célébré l’Action de grâce avec des activités de réflexion. Toutes les écoles ont 
souligné la Journée de la réconciliation et de la vérité le 30 septembre avec de belles 
activités de sensibilisation, aussi connue comme la Journée du chandail orange. 

13. INFORMATION 

13.1. #NouvelonEnAction – octobre 2021 

Mme Rossini partage la fiche du mois d’octobre qui porte sur le Fruit de l’Esprit : Bonté. 
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Elle invite les membres à cliquer sur les liens sur les feuilles de l’arbre pour accéder aux 
ressources, notamment la vidéo YouTube : Découvrons le fruit de la bonté. 

14. PÉRIODE DE QUESTIONS (MEMBRES DU CONSEIL) 

14.1. Annulations de routes d’autobus 

Mme Bisson demande pourquoi plusieurs routes d’autobus ont été annulées.  

Mme Barrette explique les raisons dont des congés de maladie et des démissions. Elle note 
que plusieurs conducteurs sont des gens à la retraite. Le Consortium de services aux 
élèves de Sudbury travaille en étroite collaboration avec le pourvoyeur Leuschen Brothers 
pour tenter de trouver des solutions. Elle note que la région de Sault-Ste-Marie pourrait 
éprouver des défis similaires alors que certains conducteurs subiront des chirurgies au 
cours de l’année 2022 qui furent repoussées depuis le début de la pandémie. 

Mme Bisson souhaite remercier les parents de leur flexibilité à conduire leurs enfants à 
l’école et aller les chercher, ainsi que les employeurs qui sont empathiques à la situation.  

15. AVIS DE MOTION 

Sans objet 

16. LEVÉE DE LA SÉANCE 

Il est proposé par M. Lemoyne, appuyé par M. Legault, que la séance soit levée à 21 h 25. 

 Adoptée 

André Bidal, 
Président 

Paul E. Henry, OStJ, CD, EAO, M.Éd., ECCM 
Directeur de l’éducation et secrétaire-trésorier 

https://www.youtube.com/watch?app=desktop&v=rfn2GE6LbYo
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